

AXEA

www.hisoma.mom.fr



savoirs, normes et doctrines

séminaire

Responsable : Catherine Broc-Schmezer, professeur, Université Lyon 3

Séance consacrée à la grammaire ancienne, organisée par Camilo Balaguera, doctorant rattaché au laboratoire HiSoMA

Frédéric Lambert (CLLE, Université Bordeaux Montaigne)

Philosophes, rhéteurs et grammairiens: l'identité du nom propre en Grèce ancienne

La place du nom propre dans la description linguistique en Grèce ancienne a beaucoup évolué. Un premier facteur de variation est le domaine dans lequel est présentée la description. Les philosophes, les rhéteurs et les grammairiens ont des points de vue différents mais les trois traditions ne sont évidemment pas sans contacts et sans influences réciproques. Cette situation génère au moins trois niveaux de lecture : la lecture plus strictement philologique qui s'attache à la cohérence interne d'une des trois traditions, une lecture intertextuelle qui s'interroge sur les relations entre les domaines, leurs convergences et leurs divergences, et enfin une lecture qui fait intervenir les textes antiques dans un dialogue avec la linguistique actuelle. Il apparaît en effet que les approches actuelles en linguistique sortent souvent des frontières de la grammaire ancienne. Notre recherche tente ainsi de mieux situer le nom propre dans les descriptions antiques, dont la dénomination n'a pas été stable.

Jean Schneider (HiSoMA, Université Lumière – Lyon 2)

Les « espèces » du nom chez les grammairiens grecs anciens

On présentera d'abord les deux listes d'"espèces" du nom qui figurent dans le chapitre 12 de la *Technè* transmise sous le nom de Denys le Thrace, en signalant les difficultés que posent la combinaison de ces deux listes et le détail de chacune d'elles. Ensuite, en lisant les scholies, on constatera que les commentateurs anciens étaient déjà sensibles à ces difficultés, mais ils pouvaient aussi compléter l'exposé de Denys en recourant probablement, du moins entre autres sources, au *Péri onomatos* perdu d'Apollônios Dyscole. On évoquera brièvement la doctrine de Priscien, sans entreprendre une étude globale des grammairiens latins. On conclura par quelques remarques sur la reconstitution proposée par Richard Schneider de ces sections du *Péri onomatos* d'Apollônios Dyscole.

Camilo Balaguera (HiSoMA, Université Lumière – Lyon 2)

Apollonios Dyscole et la ποιότης : concept philosophique dans le domaine grammatical

La tradition directe ne nous a pas transmis une définition de l'ὄνομα (« nom ») par Apollonios Dyscole, et celle de la tradition indirecte semble hésiter au sujet du contenu sémantique entre ποιότης (« qualité ») et οὐσία (« substance »). Nous étudierons ainsi les œuvres préservées du grammairien à la recherche des propriétés du nom, et la ποιότης en fait de toute évidence partie. Ensuite nous explorerons la source très probablement stoïcienne de cette notion, et finirons par contester son usage technique chez Apollonios, tout en soutenant l'authenticité de la définition qui nous est indirectement parvenue.

Mercredi
1 février
2023

De 16h30
à 20h

Salle
Reinach
4^e étage
MOM
entrée par
le 86 rue
Pasteur

quinquennal 2021-2025

HISOMA
Littératures et Normes des Mondes Antiques

